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На Южном Урале планируется раз-
вивать молочное животноводство. 
Борис Дубровский сообщил об этом 
министру сельского хозяйства 
России Николаю Федорову в пятницу, 
5 сентября, на V Межрегиональной 
агропромышленной выставке УрФО. 
«Сейчас можно говорить о том, что 
Южный Урал – не только промышлен-
ный, но и стабильно развивающийся 
аграрный регион», – отметил в раз-
говоре глава региона.www.gubernia74.ru                       Тел. (351) 225-26-10, факс (351) 225-26-17

Выборы-2014

Коротко о важномОФИЦИАЛЬНО

Речь идет о тех переселенцах, которые 
решили остановиться в российских се-
мьях. По последним данным, на Южном 
Урале размещены 5 587 переселенцев, 
972 из которых – дети. Размер финан-
совой помощи регионов определялся 
исходя из фактического количества 
граждан Украины и членов их семей, про-
живающих в квартирах и домах россиян.

>>> По распоряжению председа-
теля правительства РФ Дми-
трия Медведева Челябинской 
области выделено 207 тысяч 
рублей на адресную помощь пере-
селенцам с Украины. 

Беженцам – помощь

Особое внимание уделено правилам 
прохождения диспансеризации, со-
общает пресс-служба фонда ОМС 
Челябинской области. Незнанием прав 
и обязанностей при обращении в ме-
дицинские учреждения часто пользу-
ются мошенники и недобросовестные 
поставщики услуг.

>>> Для жителей Южного Урала 
напечатали специальные памят-
ки, в которых содержится полная 
информация о получении бесплат-
ных медицинских услуг по полису 
обязательного страхования. 

Пациентам – памятки

Об этом 4 сентября на встрече 
с представителями спортивных 
обществ, федераций и спортшкол 
региона заявил министр физической 
культуры, туризма и спорта Челя-
бинской области Леонид Одер. Первой 
строкой расходов идет повышение 
оплаты труда для тренеров и штат-
ных работников спортучреждений.

Спорту – развитие
>>> Общий объем затрат на раз-
витие спорта на Южном Урале в 
ближайшие три года составит 
8,5 миллиарда рублей. 

В минувшие выходные счастливые семьи Челябинской области вновь фотографировались  
у стендов медиа-холдинга «Гранада Пресс». Их снимки можно увидеть на специальных сайтах  
в Интернете. Организаторы конкурса очень рады, что акция получила поддержку,  
и призываем вас всех продолжать в том же духе.

Акция «Семья идёт на выборы» продолжается!

ПОДПИСАНО В КИТАЕ

Приходите в сад имени Пушкина и парк имени Гагарина в Че-
лябинске, а также в популярные места отдыха в Магнитогор-
ске, Златоусте, Троицке, Миассе, Аше и Копейске. Ищите наши 
специальные стенды «Все идут на выборы!», делайте сами 

оригинальные семейные фотографии на их фоне и выкладывайте в 
социальные сети. Присылайте нам ссылки на адрес: vybory20142014@
yandex.ru. Также вы можете обратиться к нашим профессиональным 
фотографам, которые сделают снимок прямо в парке. Лучшие фото 
будут размещены на страницах http://vk.com/vse_idut_na_vybory 
иhttp://odnoklassniki.ru/group/51989000749200.

Семьи, чьи фотографии наберут большее число «лайков», получат 
призы!

Главным призом будет семейная поездка в одну из южноуральских 
здравниц и подписка на «Вечерний Челябинск», за второе место вы 
имеете шанс получить планшет и подписку на газету «МК-Урал», а за 
третье – фотоаппарат плюс подписка на газету «Южноуральская па-
норама».

Надеемся, наш новый конкурс всем понравится! Может быть, ваш 
пример вдохновит другие семьи! Поэтому призываем вас принять ак-
тивное участие в нашем конкурсе, а впереди их будет еще много-много 

разных и очень интересных! Новый этап акции состоится 12 сентября с 
19 до 21 часа и 13 сентября с 13 до 18. 

Экономическое сотрудничество Челябинской области и Китайской Народной Республики укрепляется. 
Исполняющий обязанности главы региона Борис Дубровский в начале сентября побывал в КНР, где принял участие в международной 
выставке «Евразия-Экспо». Кроме того, глава Южного Урала обсудил с председателем Народного правительства Синьцзян-Уйгурского 

автономного района (СУАР) Нур Бакри ряд вопросов, среди которых  меморандум о сотрудничестве между «Ассоциацией малой 
энергетики Урала» и китайской компанией ТВЕА, а также о развитии Транспортно-логистического комплекса (ТЛК) «Южноуральский». 
Также стороны обсудили установление льготного тарифа на железнодорожные перевозки по территории Центрального и Западного 

Китая до станции Алашанкоу и содействие в организации прямого авиасообщения между Челябинском и Урумчи.
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На Южном Урале вот уже несколько лет успешно ведет работу «Народный контроль», помогая гражданам от-
стаивать права потребителя. О том, какие задачи решает эта некоммерческая организация, какую пользу несет 
простым южноуральцам, рассказал нам координатор проекта по Челябинской области Вадим Воробей.

Время и общество Константин СТАРЫХ

– Вадим Анатольевич, расскажите, как 
зародилась идея запустить проект «На-
родный контроль» в нашем регионе? 

– «Народный контроль» – это федеральный 
проект, которому уже более четырех лет. Мы в Че-
лябинской области одни из первых, кто взялся за 
его реализацию. Начало деятельности организации 
связано с возросшей потребностью граждан заяв-
лять о своих правах в сфере народного потребле-
ния. Убежден, что данный проект социально значим 
и эффективен, поскольку на сегодня все больше 
людей хотят участвовать в работе общественного 
контроля.

У нас в регионе 49 муниципалитетов и столько 
же групп народного контроля. Фактически в каж-
дом районе и городе Челябинской области есть на-
родные контролеры. Всего у нас около трех тысяч 
представителей организации в регионе, только в 
Челябинске более 300 человек. И число неравно-
душных граждан постоянно растет. Каждому участ-
нику движения выдается удостоверение «народно-
го контролера». 

Справедливости ради стоит отметить, что не все 
из них активно задействованы в проекте. Многие 
люди, поучаствовав и получив необходимые знания 
и опыт, разобрались для себя в каких-то значимых 
вопросах и теперь используют это в своей повсе-
дневной жизни, принося тем самым пользу себе и 
своим родным и близким. 

– Каковы функции у «Народного контро-
ля», и какие задачи стоят перед вами? 

– Первоначально все ограничивалось монито-
рингом в сфере регулирования торговли продукта-
ми питания первой необходимости. Однако в даль-
нейшем полномочия стали расширяться. Появилась 
функция наведения порядка в сфере торговли. Она 
включает в себя контроль над сроками хранения 
продуктов, товарным соседством, холодильным 
оборудованием, порядком и чистотой. Кроме того, 
стараемся предотвратить обвес, обман покупате-
лей. Спустя некоторое время функции «Народного 
контроля» пополнились наблюдением за ценами 
на лекарственные препараты в аптечных сетях и на 
газосмазочные материалы, в частности на бензин. 
И так далее. В целом задача, стоящая перед нами, 
– соблюдать баланс интересов производителей, 
представителей торговли и покупателей. 

Отдельное направление нашей деятельности – 
это работа с производителями Челябинской обла-

сти. Мы проводим круглые столы, задаем сложные 
вопросы, ездим на предприятия и осуществляем 
контроль непосредственно на предприятии. По-
скольку покупателей интересует конечный продукт, 
который представлен на торговых полках, эта дея-
тельность более интересна самим производителям. 
Если говорить о балансе интересов участников рын-
ка, то мне кажется, что ресурсы для снижения цен 
есть сегодня в первую очередь в торговле. Торговая 
наценка позволяет работать  и развиваться системе 
этой сферы в полном объеме. А вот как раз произ-
водитель находится в более сложных условиях. У 
многих из них рентабельность бизнеса составляет 
в среднем не более 3–5 процентов.

Одна из важнейших задач, стоящих перед «На-
родным контролем», – просветительская. Читаем 
лекции о вредных и полезных продуктах питания, 
о БАДах (биологически активных добавках). Есть 
специальная лекция про ГМО (генетически мо-
дифицированные организмы), отдельно про раз-
личные консерванты, красители, загустители и так 
далее. 

Я сам лично веду лекции для народных контро-
леров, рассказываю, как правильно проводить мо-
ниторинг, о специфике продуктов питания. 

– Сейчас актуальна тема роста цен на 
продукты питания…

– В рамках плановой работы дважды в месяц 
мы проводим мониторинг продуктов питания пер-
вой необходимости. Информируем людей в случае 
повышения цены на какой-либо продукт, выявляем 
сетевые бренды, более выгодные для потребителя 
или наоборот – более дорогостоящие. Оперативная 
работа ведется по обращениям граждан. Для этого 
созданы группы, которые реагируют на сигналы от 
общества. Как правило, всегда находим решение и 
выход из положения. 

Если вернуться к вопросу о том, какие еще ме-
роприятия мы организуем, то здесь можно назвать 
ежегодный форум лучших народных контролеров 
среди участников движения. Недавно возродили 
замечательную традицию, известную еще с совет-
ских времен, – проект «Знак качества». Это тоже в 
рамках работы с производителями. У бизнесменов и 
предпринимателей эта награда пользуется большим 
уважением, по сути это самые лучшие предприятия 
Челябинской области. 

В этом году семь организаций предоставляют 
гранты некоммерческим организациям. Мы уже 
подали заявку в номинации «Народный контроль. 
Образовательная программа для потребителя». В 
рамках этой программы, при наличии средств, мы и 
планируем завершить работу над сайтом, который 
будет оперативно информировать покупателей о 
ценах на продукты питания первой необходимости.

– Какие полномочия имеются у органи-
зации? На какие сферы жизни фактически 
удается влиять сегодня?

– Правовое поле для нашей деятельности со-
всем недавно существенно поменялось. До этого 
мы работали на основании закона о торговле и за-

кона о защите прав потребителей. Летом этого года 
был принят новый закон об общественном контро-
ле. Он значительно расширяет полномочия обще-
ственных объединений граждан по контролю над 
всеми сферами жизнедеятельности человека. Это и 
жилищно-коммунальная сфера, и торговля, и сфера 
обслуживания. Вплоть до контроля над содержани-
ем заключенных в местах лишения свободы. 

– С какими сложностями вам приходит-
ся сталкиваться в процессе своей дея-
тельности?

– На нынешнем этапе у нас нет особых проблем 
во взаимодействии как с нашими производителями, 
так и системой торговли. Такое могло быть в самом 
начале нашей работы, когда у нас только формиро-
вались группы. Народных контролеров выгоняли из 
магазинов, мы вызывали милицию и доказывали, 
что наши действия направлены на защиту интере-
сов граждан и поэтому не противоречат закону. Се-
годня наоборот – многие умные директора магази-
нов говорят: «Спасибо за то, что вы находите наши 
недостатки. Выявляете просроченные продукты, 
нарушения правил их хранения». Это и понятно, 
ведь руководству приходится много работать с до-
кументацией и зачастую некогда зайти в торговый 
зал и основательно проинспектировать работу сво-
его персонала.

Если обнаруживаются недостатки, мы не стре-
мимся устроить из этого скандал – наше первое 
действие – проинформировать администрацию 
магазина о имеющемся нарушении. Как правило, 
большинство нарушений устраняются уже в ходе 
проведения этой проверки. 

В организации есть правило, согласно которо-
му наши народные контролеры берутся составлять 
протокол только тогда, когда директор магазина не 
признает нарушений и отказывается их устранять. 
После этого уже мы в письменном виде обраща-
емся в Роспотребнадзор, и могу сказать, что наши 

жалобы удовлетворяются практически на 100 про-
центов. По всем нашим обращениям принимаются 
действенные решения, вплоть до закрытия магази-
на – у нас и такие случаи есть. 

– Вы работаете по какому-то единому 
общероссийскому алгоритму или учиты-
вается специфика региона?

– Работаем на злобу дня. Если, к примеру, у юж-
ноуральцев есть обеспокоенность ростом цен на 
продукты питания первой необходимости – зани-
маемся этим вопросом и информируем население о 
том, как на самом деле обстоит дело. Задача здесь 
для нас – не допускать домыслов и спекуляций. 
Вообще, каждый муниципалитет сам определяет 
болевые точки, где необходим общественный кон-
троль. Например, ведутся дорожные работы, где 
общественность хочет проконтролировать ход этих 
работ, следить за качеством дорожного покрытия. 
В этой связи мы организуем участие граждан в при-
емке дорог. 

В летний период наши народные контролеры 
участвуют в мониторинге качества питания в дет-
ских лагерях. В Озерске наш отдел занимается тем, 
что ведет мониторинг освещенности дворов и про-
езжих дорог. В Кунашакском районе актуальна ра-
бота по наведению порядка на продовольственных 
рынках. 

Вадим ВОРОБЕЙ: «Мы повышаем уровень 
потребительской культуры покупателя»
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Наша область уникальная, огромный промышленный  
и оборонный потенциал, богатейшие природные ресурсы. 
Вся таблица Менделеева в недрах Урала. Три млн гектаров 
земель, более 1,5 млн гектаров пастбищ, тысячи озер  
и водоемов. 

Но при этом область рабо-
тает на холостых оборо-
тах, производит мень-
ше, потребляет больше.

Деревни постепенно хиреют и уми-
рают. Сельская молодежь из-за низкой 
заработной платы уезжает в город. В 
крупных сельхозпредприятиях острый 
дефицит кадров: механизаторов, жи-
вотноводов. Ослабление ветеринарной 
службы приводит к массовому отходу 
скота. 

В правительстве области, Мини-
стерстве сельского хозяйства до по-

следнего времени нет конкретного 
плана выхода из тупика. А отдельные 
главы сельских районов ответствен-
ные за стабильное производство сель-
скохозяйственной продукции занима-
лись разработкой карьеров по добыче 
дешевого сырья. Из-за этого уничто-
жались тысячи гектаров плодородных 
земель, ухудшалась экология.

Нынешняя администрация Челя-
бинской области приступила к своим 
обязанностям в январе 2014 года. Это 
было непростое время. Наблюдался 
спад в экономике, дефицит бюджета. 

Многие промышленные предприятия 
не были загружены на полную мощ-
ность, соответственно сокращались 
рабочие места. Остро стояли проблемы 
ЖКХ и др. 

За короткое время новая адми-
нистрация региона сумела развязать 
многие конфликтные узлы. Быстро 
решился вопрос по возвращению ав-
товокзала, появился транспорт для  
садоводов, снялись многие проблемы 
ЖКХ в Карталах и Троицке, стабилизи-
руется работа Златоустовского метал-
лургического предприятия. У новой 
власти много положительных качеств: 
высокая работоспособность, требо-
вания к подчиненным по исполнению 
прямых обязанностей, настойчивость, 
компетентность, опыт и знания, кон-
кретность, открытость, требование 

поддержки порядка на производстве 
и в быту. Чтобы раскачать полузаснув-
шую область, поднять активность и 
патриотизм населения, надо засучить 
рукава и работать, создавая ценности, 
улучшая жизнь людей и доказывая, 
что мы можем работать и жить лучше.

Я лично поддерживаю все начи-
нания нынешних областных властей, 
в том числе программу «Страте-
гия-2020», где во главу угла поставле-
ны забота о человеке, его нормальных 
социальных условиях труда и быта и 
здоровья всех жителей Челябинской 
области.

Я обязательно пойду на выборы и 
уже знаю, за кого буду голосовать!

Иван Никандрович ШУНДЕЕВ,  
почетный гражданин  

Челябинской области

Когда происходит смена власти, люди всегда ждут перемен 

НА ЗАМЕТКУ
Каждый южноуралец может позвонить на 

федеральный номер «Народного контроля» для 
получения консультации, либо дать сигнал о на-
рушении: 8-800-444-00-15.

Дополнительно по данному номеру можно 
обратиться в «Народный контроль ЖКХ». Дан-
ным проектом руководит депутат Законодатель-
ного собрания Александр Мотовилов.  Это на-
правление по работе с населением в сфере услуг 
жилищно-коммунального хозяйства. 
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Законодатели обещают, что стоимость проживания студентов  
в общежитиях челябинских вузов будет доступной.

Социальный вектор Максим КУЛИКОВ

В Верхнеуральске после реконструкции 
открылся детский сад. 

Торжественное открытие детского сада «Рябинка» 
прошло 28 августа. Этот день можно считать днем 
рождения дошкольного учреждения, реконструк-
ция которого началась в ноябре прошлого года. За 

9 месяцев проделан большой объем работ: практически 
построен новый детский сад. «Новорожденное» учреж-
дение, рассчитанное на 90 мест, 1 сентября распахнуло 
свои двери для малышей. Детский сад реконструирован 
благодаря федеральной программе «Модернизация до-
школьного образования».

Глава Верхнеуральского района Михаил Ломакин по-
здравил педагогический состав «Рябинки», родителей и 
детей, которые будут ходить в новый детский сад, с тор-
жественным событием и отметил, что открытие детского 
сада позволяет частично решить проблему нехватки мест 
в дошкольных учреждениях.

«Последний раз мы возвращали детский сад г. Верхне-
уральска «Снежинка» в 2008 году, сегодня мы отмечаем 
день рождения детсада «Рябинка». На сегодняшний день 
это лучший детский садик в Верхнеуральском районе. 
Через пару месяцев мы начнем строительство нового 
детсада на 140 мест, с пуском которого очередность в до-
школьные учреждения практически будет ликвидирована. 
Дети стали рождаться! А мы постараемся обеспечить всех 
местами в детских садах!» – приветствовал жителей Ми-
хаил Ломакин.

Праздник отметили концертом, после которого кол-
лектив учреждения провел для жителей экскурсию по 
детскому саду. Мамы и папы с удовольствием прошлись по 
коридорам и группам «Рябинки», с восторгом оглядывали 
уютный интерьер, а ребятня тем временем облюбовала 
новую современную мебель, игрушки и сухой бассейн.

«Мы с нетерпением ждали, когда завершится рекон-
струкция садика, а сейчас у меня просто нет слов, чтобы 
выразить свои эмоции от увиденного! Детский сад велико-
лепен как снаружи, так и внутри. Я очень рада, что мой 
ребенок будет ходить именно в «Рябинку»! Считаю, что 
нам повезло!» – поделилась радостью жительница Верх-
неуральска Анна Корнилова. 

Условия в детском саду созданы, без преувеличения, 
хорошие. Учреждение соответствует всем требованиям 
надзорных органов. В групповых и спальных комнатах 
сделаны теплые полы, в котельной учреждения установ-
лено современное оборудование. Пищеблок также осна-
щен современным технологическим оборудованием. В 
детском саду сделан медицинский кабинет, соответству-
ющий требованиям СанПиНа. Территория детского сада 
также радует глаз: высажены саженцы деревьев, сделана 
новая  игровая площадка, которая буквально через не-
сколько дней озарится звонким детским смехом. С ново-
сельем, «Рябинка»!

Евгения РОЖНОВА

Общежития будут по карману

День рождения 
«РЯБИНКИ» 

Депутаты Законодательного собрания 
области в конце августа решили уз-
нать, во сколько обходится месячное 
проживание одного студента в челя-

бинских общежитиях государственных вузов, и 
провели мониторинг цен. В ходе проверки вы-
яснили, что средняя цена за место в общежитии 
составляет около 300 рублей.

По словам председателя комитета по со-
циальной и молодежной политике, культуре 
и спорту Александра Журавлева, инициатива 
мониторинга исходила от председателя Зако-
нодательного собрания Челябинской области 
Владимира Мякуша. Его поддержали все депу-
таты ЗСО.

Никто в шоке не будет
Поводом для проверки стал скандал, кото-

рый разразился в начале прошлого учебного 
года в московских вузах: в некоторых общежи-
тиях учебных заведений стоимость проживания 
одного студента достигала пяти-шести тысяч 
рублей в месяц. 

В ходе проверки выяснилось, что наши юж-
ноуральские государственные вузы оказались 
не столь алчными. 

– Мы взяли на контроль порядка 11 высших 
учебных заведений, которые являются государ-
ственными, – рассказал Александр Журавлев. – 
И получили информацию о том, что средняя сто-
имость в общежитиях составила 300-350 рублей 
за место. Самая высокая стоимость – 500 рублей 
за место, самая маленькая – 63 рубля (в Южно-
Уральском государственном университете). 

Но мы эту тему не оставили и в этом году. По 
поручению Владимира Мякуша еще раз про-
вели такой мониторинг. Он состоялся в конце 
августа. И к нашему удовлетворению я могу 
сказать, что из 11 высших учебных учрежде-
ний шесть вузов цены не изменили. Сегодня 
самая высокая стоимость также осталась на 
прежнем уровне – 500 рублей (в Уральском 
университете физической культуры и спор-
та). Самая низкая – в Южно-Уральском го-

сударственном университете, где ректором 
является наш коллега, депутат Законодатель-
ного собрания Александр Шестаков. Четыре 
вуза снизили стоимость проживания в обще-
житиях. Мы очень благодарны и ректоратам, и 
ученым советам, и студенческим профсоюзам, 
которые принимали в этом процессе активное 
участие. Снижение цен произошло от 10 до 
44 процентов. Один вуз поднял цену. Это Юж-
но-Уральский государственный медицинский 
университет. У них была низкая стоимость – 
73 рубля за место. Но с учетом рекомендаций 
учредителей (а по закону сегодня учредитель 
определяет предельный уровень стоимости 
проживания в общежитии) они ее изменили. 
И сейчас эта сумма составляет 350 рублей за 
койко-место. В заключение могу сказать, что 
в целом наши высшие учебные заведения вы-
глядят достойно. И студенты, которые с перво-
го сентября приступили к обучению, не будут 
в шоке от того, что им предложат платить за 
общежития.

Отвели угрозу вовремя
Резкий скачок цен на проживание в обще-

житиях вузов, который произошел в разных 
регионах страны, объясняется тем, что приня-
тый новый федеральный закон об образовании 
разрешил руководству высших учебных учреж-
дений самостоятельно определять стоимость 
проживания в своих общежитиях. И у некоторых 
ректоров появилось желание «повесить» опла-
ту на студента, независимо от того, поступил он 
на бюджетной или коммерческой основе.

В этом году Министерством образования и 
науки Российской Федерации установлена чет-
кая граница стоимости на проживание в сту-
денческих общежитиях в пределах 300–600 
рублей.

– Опасность резкого роста стоимости у нас 
в Челябинской области тоже была, – отмечает 
Александр Журавлев. – Но мы вовремя вмеша-
лись в этот процесс и провели соответствующие 
профилактические мероприятия на высоком 
уровне.

КТО СКОЛЬКО ПЛАТИТ

Наименование образовательной организации
Размер платы за 
проживание сту-
дентов в общежи-
тии за месяц

Южно-Уральский государственный университет 63 рублей
Челябинский государственный университет 250 рублей
Челябинский государственный педагогический университет 300 рублей
Челябинская государственная агроинженерная академия 308 – 395 рублей
Южно-Уральский государственный медицинский университет 310 – 395 рублей
Уральский государственный университет физической культуры 500 рублей
Челябинская государственная академия культуры и искусств 290 рублей
Южно-Уральский государственный институт искусств им. П. И. Чайковского 131 рублей
Магнитогорский государственный технический университет им. Г. И. Носова 450 рублей
Уральская государственная академия ветеринарной медицины 80 рублей
Магнитогорская государственная консерватория (академия) 
имени М. И. Глинки 135 рублей

Уральский социально-экономический институт (филиал) ОУ профсоюзов 
ВПО «Академия труда и социальных отношений» (негосударственный вуз) 2100 – 2700 рублей

Средний размер стипендии по вузам области – от 1200 руб./месяц.
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Верховный суд тарифы не признал 
Верховный суд РФ отказал в удовлетворении жалобы Единого тарифного органа Челябинской области 
на решение местного суда о признании незаконными нормативов потребления электроснабжения на 
общедомовые нужды (ОДН).

Теперь госкомитет «Единый тарифный орган» (ЕТО) должен 
разработать новые тарифы, а пока те, кто платит за общее 
электричество не по счетчикам, могут этого не делать, по-
скольку нынешние нормативы являются недействительны-

ми, отметили в прокуратуре.
По мнению прокурора региона Александра Войтовича, кото-

рый обратился с иском в Челябинский областной суд, вопреки 
требованиям правил установления и определения нормативов 
потребления коммунальных услуг, утвержденных постановле-
нием правительства РФ, ЕТО не учтены такие группы, как систе-
мы противопожарного оборудования и дымоудаления, дверные 
запирающие устройства, усилители телеантенн коллективного 
пользования. Кроме того, при расчете платы здания многоквар-
тирных домов дифференцированы в зависимости от этажности. 

В общую площадь помещений, входящих в состав общего иму-
щества в многоквартирных домах, при расчете норматива и его 
последующем применении необоснованно включены помещения 
технических чердаков, подвалов, других помещений, в том числе 
тех, где соответствующая услуга не потребляется, что противо-
речит самому понятию норматива потребления коммунальной ус-
луги на общедомовые нужды.

Представители ЕТО в судебном заседании в Челябинском обл-
суде с доводами прокурора не согласились и настаивали, что 
оспариваемые нормы не противоречат федеральному законода-
тельству, поскольку направлены на защиту населения от превы-
шения платежа за потребленные коммунальные услуги. Прокурор 
же, наоборот, утверждал, что примененный ответчиком расчет-
ный метод при установлении норматива потребления данной ус-

луги базируется не на фактических данных и приводит к тому, что 
необъективно начисленная плата в определенных случаях может 
оказаться завышенной.
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Кредитные потребительские кооперативы (КПК) прочно вошли в нашу 
жизнь: пайщиками являются свыше 1,1 млн россиян. И эта цифра растет, 
что заставляет подробнее разобраться в деятельности этих финансовых 
организаций. Что такое КПК, каким образом осуществляется деятель-
ность кооператива? На эти и другие вопросы отвечает наш эксперт: ру-
ководитель офиса КПК «Сберфинанс» в г. Челябинске Антон ГРИШИН.

Время денег

– Почему вклады в банках за-
страхованы, а в кооперативах 
нет?

– В государственную систему страхования вкла-
дов могут быть приняты только банки, и это закон. 
Кооперативы не входят в данную систему, в том чис-
ле и по причине своей «молодости». Поэтому гаран-
тии в КПК другие. Их много, укажем основные:

 Создание резервного фонда в кооперативе 
в размере не менее 5 процентов от привлеченных 
средств. Данный фонд – «подушка безопасности» 
на случай невозврата выданного займа.

 Создание резервного фонда на уровне само-
регулируемой организации (СРО). В СРО создан ком-
пенсационный фонд по возможным убыткам коопе-
ратива – члена СРО.

 Установление надзора за деятельностью КПК 
со стороны Центрального Банка.

 Государственное ограничение деятельности 
КПК: кооператив выдает займы и принимает сбере-
жения.

– Почему проценты в коопе-
ративах выше, чем в банках?

– Более высокий процент по сбере-
жениям – это повод присмотреться к 

кредитным кооперативам всем, кто желает сберечь 
и приумножить заработанные деньги. Для такой фи-
нансовой поддержки и создаются кооперативы.

С другой стороны, кооперативы выдают займы, 
как правило, под более высокий процент, чем бан-
ки. Почему их берут? Потому что кооперативы мо-
гут действовать быстрее, процедуры выдачи более 
доступные, требования к получающим займы также 

более лояльные. Это не говорит о том, что КПК вы-
дает деньги всем подряд, но это означает, что КПК 
является «скорой финансовой помощью». Понятно, 
что займы КПК выдает под ликвидный залог и, как 
правило, на небольшой срок. 

Отметим, что ставки по сбережениям в КПК име-
ют тенденцию к снижению, что также позволит рас-
ширить круг заемщиков.

– Почему КПК является не-
коммерческой организацией, 
ведь он все равно должен «зара-
батывать»?

– Да, все верно, если вычесть проценты по вы-
даваемым займам и по принимаемым сбережениям, 
останется положительная разница. Эта положи-
тельная процентная маржа должна существовать, 
потому что иначе не будут соблюдены интересы 
пайщиков занимающих и сберегающих. И коопера-
тив также не сможет существовать. Однако факти-
ческая «прибыль» КПК остается в самом же коопе-
ративе, а так как кооператив – это союз пайщиков, 
то и прибыль остается у пайщиков.

АЗБУКА ФИНАНСОВОЙ ВЗАИМОПОМОЩИ
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Субъективный обзор Василий ГАРДИЕНКО

НЕСКУЧНАЯ НЕДЕЛЯ № 28 
При чем здесь выборы: ростовые куклы избили водителя в центре Челябинска. Вертолет попал в ДТП. 
Французский юмор оказался с душком. Банкиры решили сделать подарок области! Об этом читайте 
 в очередном выпуске «Нескучной недели».

Злые они! 
Разборка на дороге между сказочными персонажами и водите-

лем стала челябинским хитом по количеству просмотров в Интернете.  
С каждым днем видео набирает все больше просмотров.

Дорожная разборка с участием Губки Боба, Микки Мауса, Лунтика  
и Белки из «Ледникового периода» произошла между водителями лег-
ковушки и микроавтобуса. В ходе разборки из салона микроавтобуса 
выскочили четыре человека, одетые в забавные костюмы, и начали 
пинать и колотить подрезавшего их водителя. После чего герои мульт-
фильмов залезли в микроавтобус и скрылись с места происшествия. 
Поскольку удары в ходе драки наносились не очень сильно, после 
отъезда мультяшного спецназа водитель как ни в чем не бывало встал  
и поехал дальше.

Происходящее сняли на видеорегистратор молодые люди. Однако 
участие в драке ростовых кукол наталкивает зрителей на мысль о по-
становочном видео. В момент драки снимающие ролик люди не только 
комментируют и ухахатываются над, признаться, довольно забавной 
дракой, но и почему-то говорят о выборах, которые состоятся 14 сен-
тября. Все это дало повод заподозрить авторов в создании так назы-
ваемой вирусной рекламы единого дня голосования. 

Популярность ролика оказалась так высока, что председатель 
предвыборного штаба Бориса Дубровского Анатолий Сурков сде-
лал гневное заявление, что штаб не имеет отношения к подобным 
политтехнологиям, назвав их «маразмом».

Вертолет повредил АЗС
Курьезное ДТП с участием вертолета произошло на трассе М-5 

под Миассом. Водитель грузовика МАЗ перевозил в полуприцепе 
настоящий вертолет. Выезжая с АЗС «Нефтепродукты Башкирии», 
50-летний водитель большегруза не сумел правильно оценить га-
бариты винтокрылой машины и зацепил вертолетом навес автоза-
правки. К счастью, никто из людей не пострадал. Тем не менее в 
результате столкновения навес автозаправочной станции и дорого-
стоящий вертолет получили механические повреждения. По пред-
варительным данным ущерб может превысить миллион рублей.

Неспортивное поведение
После окончания чемпионата мира по дзюдо-2014 в Челябинске 

разразился спортивный скандал. В прессу просочились фотогра-
фии, на которых французские дзюдоисты прямо из окон автобуса 

показывали прохожим обнаженные филейные части. Непристой-
ные шутки французов челябинцы не поняли. Как только фото-
графии «пятых точек» французов начали всплывать в Интернете, 
на культурных европейцев посыпался шквал критики. «И это про-
свещенная Европа? Да у нас бомжи на такое не способны». Дей-
ствительно, на глазах челябинцев разрушился миф о галантных и 
культурных европейцах. Да и вообще, трудно представить, чтобы в 
такой ситуации оказались, например, российские спортсмены. Что 
тут говорить, французы нынче не те, хромает культурка…

Мелочь, а приятно!
Челябинская область пойдет по рукам, вернее, десятирублевая 

монета, на которой будет изображен наш верблюд. Банк России вы-
пустил памятные монеты, посвященные 80-летию Южного Урала

На десятирублевых монетах, которые поступили в обращение 
с 5 сентября, отчеканен герб области. Монета «Челябинская об-
ласть» имеет форму круга диаметром 27,0 мм. Она комбинирован-
ная, состоит из двух частей: диска, изготовленного из металла бе-
лого цвета, и внешнего кольца, изготовленного из металла желтого 
цвета. Лицевая сторона практически не отличается от аналогичных 
памятных монет. 

29
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Культурная эволюция

Показатели  
в искусстве

Исполняющий обязанности губерна-
тора Борис Дубровский сразу же при-
знался, что для него это одно из самых 
сложных обсуждений. «Я всю жизнь за-
нимался производством, бизнесом, где 
есть понятные показатели эффектив-
ности работы», – отметил Дубровский. 
Заслушав доклад министра культуры 
Алексея Бетехтина, глава региона по-
интересовался у участников совещания: 
«Как будем мерить?! Про туризм мне все 
понятно, его и без нас померяют, бизнес 
либо идет, либо нет! А вот сохранение и 
преемственность историко-культурных 
традиций – это сложнее. Как мы поймем, 
что мы выполнили задачу?  Главным для 
меня останется результат воздействия 
на человека, мне хочется понять, эф-
фективно ли мы работаем». 

После выступления секретаря Че-
лябинской митрополии РПЦ отца Игоря 
Шестакова Борис Дубровский предпо-
ложил, что можно измерять воздействие 
искусства на человека по числу людей, 
приобщенных к культуре. «Может быть, 
это несколько примитивный показатель 
для всей сферы культуры, но в церкви 
это работает. Допустим, в сельский храм 
ходило сначала 10 человек, потом – 100. 
Мы понимаем, что это результат работы 
церкви, священника», – рассуждал гла-
ва региона. Однако, по мнению Алексея 
Бетехтина, оценить результат работы 
поможет социология. Применять только 
лишь количественный анализ к сфере 
культуры некорректно. С ним согласны 
и ученые. «Социологию несправедливо 
забыли, – уверен кандидат историче-
ских наук Гаяз Самигулов. – Чтобы уви-
деть реальное представление о том, 
что думает население, о его отношении 
к власти, культуре, нужно проводить 
масштабные опросы. Социология – это 
хороший инструмент для диагностики 
и прогнозирования». «Посещаемость – 
это лишь один из показателей. Нельзя 
говорить, что, посетив однажды театр, я 
автоматически духовно преобразилась, 
– говорит доктор культурологии, кан-
дидат социологических наук Людмила 
Зубанова. – Задачи культуры шире. Ко-
нечно, мы не сможем найти здесь адек-
ватные показатели. Но все же одним из 
механизмов могут стать результаты ис-
следований».

Сейчас министерство с помощью 
ученого сообщества начало прово-
дить масштабные социологические ис-
следования среди населения, их цель 
– показать воздействие культуры на 
идеологический и духовный уровень 
жителей Южного Урала. Результат опро-
сов будет озвучен ближе к концу года. 
За основные показатели специалисты 
взяли такие позиции, как патриотизм, 
уменьшение деструктивных проявлений, 
ценность семейного благополучия, об-
разованность и просвещенность, актив-
ность жизненной и гражданской пози-
ций. Первые результаты показывают, что 
подростки, охваченные воздействием 
учреждений культуры и искусства, пре-
восходят по взятым показателям своих 
сверстников, которые не входят в сферу 
деятельности таких организаций. «Од-
новременно была зафиксирована весь-
ма существенная проблема: у значитель-
ного числа молодежи имидж региона не 
ассоциируется с культурно-досуговой 
составляющей, с достижениями наших 
талантливых мастеров, уникальностью 
памятников культуры и пр.», – рассказы-
вает Алексей Бетехтин. Чтобы изменить 
мнение южноуральцев о своем родном 
крае, продемонстрировать его уникаль-
ность, министерство разработало план 
развития культурной сферы Челябин-
ской области. 

Культурный расклад
Как подчеркнул в своем докладе ми-

нистр культуры Алексей Бетехтин, основ-
ной целью реализации Стратегии является 
сохранение и преемственность историко-
культурных традиций Южного Урала. Об-
разная формулировка содержит в себе 
ряд конкретных задач – развитие куль-
турно-досуговой деятельности, профес-
сионального искусства, художественного 
образования, оптимизация библиотечно-
го дела, сохранение памятников культуры 
и туризма, поддержка музеев, театров, 
ремесленных искусств, создание условий 
для выявления одаренных детей.  

В целом Челябинская область сохра-
няет  крепкие позиции в разрезе УрФО 
по развитию всей системы. Например, 
уровень обеспеченности библиотека-
ми в регионе выше, чем по Уральскому 
федеральному округу, и составляет  
61 % от общей потребности. В Областном 
центре народного творчества сегодня 
зарегистрировано 1 200 ремесленников. 

Для умельцев проводятся различные вы-
ставки, мастер-классы, а также фестива-
ли, самые известные из которых – «Урал 
мастеровой» и «Бажовский фестиваль». 
Ежегодно проводится до 18 исполнитель-
ских конкурсов, позволяющих выявлять 
одаренных детей и талантливую моло-
дежь.

По мнению Алексея Бетехтина, пре-
имуществом нашей области является 
многообразие национальных культур 
и традиций народов, широкая сеть уч-
реждений культуры, развитое профес-
сиональное искусство. Однако вместе с 
тем в системе культуры региона есть ряд 
проблем. Это слабая материально-тех-
ническая база в учреждениях культуры, 
дефицит кадров, неразвитая инфра-
структура культурного туризма. Решение 
всех этих задач требует серьезных вло-
жений, сегодня в условиях напряженно-
го бюджета специалисты минкульта по 
поручению Дубровского ищут альтерна-
тивные пути. Примером может послужить 
ситуация в библиотечном деле. На се-
годняшний день почти в 497 населенных 
пунктах Южного Урала нет библиотеки. 
Создание такого числа учреждений  обо-
шлось бы  региону в 1,5 млрд рублей – и 
это без учета покупки самих книг. Осоз-
навая неподъемность таких расходов, 
в Министерстве культуры предложили 
другой вариант – внедрение библиобусов 
(выездных библиотек). В день такая ма-
шина посещает два населенных пункта с 
частотой два раза в месяц. «Мы оповеща-
ем заранее о приезде библиобуса, люди 
ждут его, двух недель хватает для того, 
чтобы прочитать книгу и определиться 
со следующим чтением, – говорит Бетех-
тин. – Мы уже три года обкатываем эти 
машины, знаем их возможности, затраты. 
Покупка 32 машин позволила бы закрыть 
существующую потребность, цена во-
проса – 240 млн рублей. Сэкономленные 
средства могли бы пойти на создание 
книжного фонда». Кроме того, внедре-
ние библиобусов позволило бы сократить 
порядка 30 неэффективных библиотек.

В сфере профессионального искус-
ства Стратегия предусматривает созда-
ние в области четырех новых театрально-
концертных залов, рассчитанных на 2,5 
тысячи мест. Бетехтин отметил, что ко-
личество посадочных мест в концертных 
залах не соответствует нормам, именно 
поэтому многие эстрадные концерты про-

водятся в челябинских театрах. Сегодня в 
регионе насчитывается 14 храмов Мель-
помены, подавляющее большинство ко-
торых расположено в областном центре. 
По мнению минкульта, в регионе не раз-
вита система гастролей профессиональ-
ных коллективов в пределах области. 
Цель Стратегии – увеличить количество 
выездов, превратив это в систему. 

Благодаря реализации документа 
должно вырасти и число музейных вы-
ставок. Также в этой сфере необходимо 
создание областного реставрационного 
центра. Ближайшее учреждение нахо-
дится в Екатеринбурге, сегодня музейные 
экспонаты возят на ремонт именно туда. 
«Ремонт одного кителя обходится нам в 
50 тысяч, на это уходит неделя. Эти же 
деньги могли бы пойти на заработную 
плату трем реставраторам, которые бы 
работали у нас, могли бы отреставриро-
вать несколько вещей за такой срок», – 
показал еще один возможный путь для 
экономии Алексей Бетехтин. Сегодня 
общее количество предметов, входящих 
в фонд музеев, составляет 655 474 еди-
ницы, из них 13 % требуют реставрации. 
Ежегодно ремонтируют 0,3% от этого 
числа. 

В сфере образования Стратегия пред-
полагает создание регионального центра 
для одаренных детей, который поможет 
решить проблему отсутствия информаци-
онной системы по выявлению талантов. 
В части вопроса сохранения памятников 
культурного наследия минкульт пред-
лагает воспользоваться европейской 
практикой. Сегодня в регионе 2 993 
объекта культурного наследия, из них  
68 % находятся в неудовлетворительном 
техническом состоянии. Почти две тыся-
чи объектов – бесхозные. «В Европе за  
1 евро передают памятник архитектуры 
в долгосрочную аренду в частные руки 
с обязательным обременением провести 
его реставрацию. Здание может исполь-
зоваться как офисный центр, например. 
В итоге в этих странах практически все 
памятники разобраны», – рассказывает 
Бетехтин.

Территория туризма
Отдельной строкой в обсуждении 

прошел вопрос развития туризма в обла-
сти. Как отметили специалисты, несмотря 
на наш высокий природный потенциал 
(леса, озера, многочисленные памятни-
ки природы), наблюдается отсутствие ту-
ристического бренда региона. Согласно 
Стратегии минкульта, создание уникаль-
ного образа региона может развиваться 
за счет моделирования туристических 
кластеров. Предполагается сформиро-
вать несколько условных зон, исходя из 
находящихся на этой территории досто-
примечательностей. В каждом кластере 
потенциальный турист должен получить 
полный набор впечатлений. Например, в 
кластере «Край трех тысяч озер» (Миасс, 
Златоуст, Чебаркуль) можно разви-
вать сразу все направления туризма. То 
есть гость может посетить Ильменский 
фестиваль (событийный туризм), по-
знакомиться с красотами Ильменского 
заповедника и Тургояка (экологический 

туризм), покататься на лыжах в «Сол-
нечной долине» (спортивный туризм), 
совершить экскурсию в городские музеи 
(историко-культурный туризм) и осмо-
треть развалины французской фактории 
19-го века в Миассе (промышленный 
туризм). 

Но, как подчеркнул Дубровский, 
важно не только продумать маршруты, 
главная задача – создать качествен-
ную инфраструктуру, в частности раз-
вивать логистику, чтобы было удобно 
добираться до туристических мест. Для 
этого необходим приток частного капи-
тала, государственное сопровождение 
инвестпроектов. Также глава региона 
посоветовал минкульту рассматривать 
возможные доходы от туризма как ис-
точник сохранения историко-культурно-
го наследия. Вопрос туризма (в частно-
сти с точки зрения коммерции) решили 
более детально рассмотреть еще раз 
через месяц.

Отец  
Игорь, 
настоятель Свято-
Троицкого храма: 

«Мне нравится эта 
Стратегия. Главное, 
что она подкреплена 
еще и тактикой. По-
мимо развития, важно 

и сохранить то богатство, которое есть 
в Челябинской области. И это вопрос 
не риторический: глядя на памятники 
культуры, которые восстанавливаются, 
мы видим, прежде всего, величие на-
ших предков. Решая проблемы духовно-
нравственного возрождения – мы реша-
ем еще и экономические проблемы, ведь 
тем самым образ села и малых городов 
становится более привлекательным».

Владимир  
Богданов-
ский, 
директор областного 
краеведческого музея: 

«Хочется, чтобы в 
Стратегии была про-
писана роль творче-

ских союзов. На сегодня они потеряли ту 
силу, которая у них была лет 20 назад. 
Сейчас творческие союзы находятся на 
обочине, вместе с тем их роль в патрио-
тическом воспитании очень велика. Пре-
жде всего, важна моральная поддержка 
союзов». 

Олег  
Сиротин, 
президент нацио-
нального парка спор-
та и туризма «Турго-
як»: 

«Когда я 14 лет 
назад начинал свой 
бизнес, я тыкался, 
как слепой котенок, не 

знал – куда податься. Именно поэтому 
мне приятно, что в Стратегии Дубровско-
го уделяется внимание этим моментам. 
Есть конкретные задачи – увеличить 
поток туристов в 3,5 раза, реализовать  
10 новых инвестпроектов в этой сфере. 
Это буквально бальзам на душу».

Чем измерить культуру?
В правительстве Челябинской области прошло очередное 

совещание, посвященное Стратегии развития региона до 
2020 года. В этот раз на повестке дня стоял вопрос культу-
ры и туризма. И. о. губернатора Борис Дубровский привлек 
к обсуждению независимых экспертов. Какую меру выбрать 
для таких процессов, как приумножение культурных тра-
диций среди населения? И можно ли вообще измерить куль-
турные ценности? Эти темы вызвали любопытную полеми-
ку среди участников заседания. Мнения на этот счет были 
разными, но все же собравшимся удалось прийти к некоему 
общему суждению.

Екатерина САЛАХОВА

Борис Дубровский о туристическом потенци-
але области: «В одном только Троицке, если 
там подмести и заборы покрасить, можно ме-
сяц ходить изучать историю».

Чем измерить культуру?
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Имя генерального конструктора 
баллистических ракет Виктора 
Петровича Макеева долгие годы 
оставалось неизвестным для 

соотечественников. Ракеты, созданные 
при его руководстве, не имели броских 
имен, как, например, американские «По-
ларисы», «Посейдоны» и «Трайденты».  
А первой статьей о жизни академика, 
растиражированной миллионами экзем-
пляров в советской и американской прес-
се, был некролог о его кончине. И все это 
потому, что дело, которому он посвятил 
всю свою жизнь, долгое время остава-
лось секретной страницей в летописях 
страны.

– Авторитет Виктора Макеева – ака-
демика, генерального конструктора 
ракет для подводных лодок – был на-
столько велик, что в 1976 году ему был 
предложен пост министра общего ма-
шиностроения. Однако Макеев отказал-
ся! – вспоминал Б. Е. Черток, один из 
ближайших соратников С. П. Королева. 
– Дела в Миассе наконец-то налажены, 
говорил он. Работа по созданию ракет-
ных комплексов для подводных лодок 
его захватила, и он не хотел ее оставить. 
«Началось строительство атомных под-
водных лодок, на которых будет не 3, 
а 16 ракет. Разве можно бросать такую 
работу?» – говорил Макеев.

Начало  
трудового пути

– Внутренняя собранность выгодно 
отличала его среди студентов, – рас-
сказывал его однокурсник  Аркадий 
Остащев. – В результате в студенческой 
«братии» он слыл не просто серьезным, 
но и обязательным человеком. Его уме-
ние держать данное кому-то слово, вы-
полнить обещание, чего бы это ни стои-
ло, никогда не бросать человека в беде 
– все эти качества он проявил в учебе, в 
своей активной комсомольской работе, в 
житейской обстановке.

Свой трудовой путь Виктор Макеев 
начал в 1939 году чертежником на заво-
де. По окончании Московского авиаци-
онного института (МАИ) в 1947 году был 
направлен в знаменитое ОКБ-1 (Опыт-
но-конструкторское бюро), возглавля-
емое Сергеем Павловичем Королевым. 
Знакомство и дальнейшая совместная 
работа с этим человеком навсегда опре-
делили судьбу молодого инженера.

– Сергей Павлович почти не скрывал 
своих симпатий к нему, – вспоминал его 
однокурсник по МАИ В. Ф. Садовый. –  
В частных беседах он неоднократно 
говорил: «В Макееве я вижу себя в мо-

лодости». Королев увидел в Макееве 
талантливого инженера, выдающегося 
руководителя и организатора.

По благословению  
Королева

В 1955 году тридцатилетний мало-
известный конструктор Виктор Макеев 
становится преемником Королева в об-
ласти ракетостроения для Военно-Мор-
ского Флота. Именно Сергей Королев 
предложил и отстоял его назначение 
главным конструктором Уральского кон-
структорского бюро (СКБ-385), которому 
было поручено проводить разработку и 
летные испытания важнейшего самосто-
ятельного направления в ракетной тех-
нике – баллистических ракет подводных 
лодок. Все последующие годы он руко-
водит этими работами в г. Миассе, отда-
вая свой талант конструктора, ученого, 
организатора созданию и становлению 
нового направления отечественного ра-
кетостроения. 

– Уже в октябре 1960 года 36-летний 
главный конструктор Макеев сдал на во-
оружение свою первую морскую ракету 
Р-13, – рассказывает начальник депар-
тамента «Роскосмоса» Н. И. Шумков. 
– Через 2,5 года – первую ракету с под-
водным стартом – Р-21. А в промежутке 
успевает создать оперативно-тактиче-
скую ракету Р-17 – легендарный «Скад». 

Становление нового ракетного кон-
структорского бюро и нового главного 
конструктора ракет В. П. Макеева со-

стоялось за одну пятилетку. И было 
признано. Об этом свидетельствует и 
награждение в 1961 г. Конструкторского 
бюро машиностроения (так в то время 
назывался Государственный ракетный 
центр в г. Миассе) орденом Трудового 
Красного Знамени, и присвоение в этом 
же году Виктору Петровичу звания Героя 
Социалистического Труда.

Вскоре южноуральское КБ машино-
строения стало ведущей научно-кон-
структорской организацией страны.

Изумительное  
правило

Полигонным испытаниям Виктор Пе-
трович уделял особое внимание и считал 
необходимым лично участвовать в рабо-
те Государственной комиссии, держать 
под контролем все этапы подготовки и 
пуска ракеты. Он жил в коллективе ис-
пытателей и немало внимания уделял их 
быту, быту военнослужащих и их семей. 

Начальник отдела Института воору-
жения Военно-Морского Флота Валерий 
Свистунов рассказал случай, который 
произошел однажды на полигоне. И по 
его словам, «в нем – весь Макеев»: 

– На одном из комплексов во время 
отработки технологии погрузки макета 
ракеты у крана отказали тормоза – груз 
в шахту сорвался с пятнадцатиметровой 
высоты и упал, проломив бетонную пло-
щадку. Картина страшная: вокруг груда 
металла, кран выведен из строя. Если 
бы это был не макет, а ракета – картина 
вообще была бы ужасной: пожар, ги-
бель людей и разрушение сооружений 
на большой площади. Но сроки поджи-
мали, другого макета не было. Решили 
провести примерку со штатной ракетой. 
И для этого предпринимаются все меры 
предосторожности. Но матрос-кранов-
щик очень волнуется. Что сделал Маке-
ев? Он встал рядом с крановщиком, что-
бы парень понимал, что всё в порядке. 
Мы потом говорили Виктору Петровичу: 
«Это же недозволенные вещи, адмирал 
не должен опускаться до уровня мичма-
на. Ты не имеешь права так рисковать 
собой». На это Макеев ответил: «Раньше 
было изумительное правило: тот, кто 
проектировал мост, вместе с подрядчи-
ком стоял под мостом во время испыта-
ний. Надо бы это правило распростра-

нить на всех генеральных конструкторов 
ракет». 

Слезы победы
– Всех измотал пуск ракеты Р-29Р 

с наземного стартового комплекса. Он 
проходил особенно драматично, – вспо-
минал заместитель генерального кон-
структора ГРЦ Евгений Бураков. – Прямо 
на стартовой позиции выявился дефект. 
Пришлось ракету выгружать из камеры 
для разборки и замены баллона, кото-
рый срочно доставили с завода. Все ис-
правили, загрузили ракету в шахту стен-
да, провели «несостоявшийся старт». И 
снова выявился дефект в корабельной 
аппаратуре системы управления. Не-
состоявшийся старт повторился еще 
дважды. А каждая предстартовая под-
готовка – эвакуация жителей Нёноксы 
(село в Архангельской области) и во-
енного городка. Настроение в экспеди-
ции было ужасное. Впереди был только 
месяц, чтобы успеть провести пуски с 

подводной лодки из акватории Белого 
моря. Море могло покрыться льдом. От-
ступать было некуда. Виктор Петрович 
обратился к министру обороны Гречко и 
министру общего машиностроения Афа-
насьеву с просьбой провести пуск 5 де-
кабря – в День Конституции. Надо было 
слышать, как он убеждал их в необходи-
мости пуска. Можно только представить, 
чем он рисковал в случае неудачи. Тыся-
чи специалистов следили за полетом по 
всей трассе от Нёноксы до Камчатки! 

Пуск прошел успешно, но он вымотал 
всех. Наверное, труднее всех было Вик-
тору Петровичу. Когда ему доложили об 
отделении последнего блока на траек-
тории, у него в глазах мелькнули слезы 
– такова была цена невероятного напря-
жения, если хотите, риска, но и веры в 
свое дело. 

Редкие часы отдыха
Во внеслужебной обстановке, в быту 

Виктор Петрович был многогранным и 
подчас неожиданным. Мог соревновать-
ся с цеховыми силачами, закручивая 
вентиль пожарного крана («открути!»), 
«поломать» руку на столе («кто оси-
лит?»), настрелять уток на охоте, сидя 
у костра, провозгласить гусарский тост с 
пылающим стаканом в руках, спеть лю-
бимую песню… 

– Сказать, что Виктор Петрович лю-
бил охоту, рыбалку, так же мало, как 
умолчать об этом, – вспоминает тогдаш-
ний председатель общества охотников-
любителей КБМ Е. Я. Фоминых. – Сейчас, 
оглядываясь в прошлое, понимаешь, 
что для него охота, рыбалка, любовь к 
уральской природе были потребностью 
и необходимостью на какой-то момент 
расслабиться и отойти от всех непомер-
ных забот и проблем, которые он на себе 
нес. Хотя это и не было полным «уходом» 
от дел на работе. Его автомобиль был 
снабжен радиостанцией, и были момен-
ты, когда он связывался с предприятием 
даже оттуда, когда шли какие-либо от-
ветственные работы. 

Есть такое поверье: когда человек умирает в день своего рождения – он уходит 
счастливым. Последняя новость, которую принес в больницу к отцу Виктору Макееву 
в его день рождения 25 октября старший сын Сергей, была долгожданной и необычай-
но радостной. В Северодвинске успешно прошли испытания морской стратегической 
ракеты Р-29РМ. Лучшего подарка, чем эта новость, для академика быть не могло.  
А ракета Р-29РМ и ее модификация «Синева» и по сей день остается лучшей в мире… 

Южноуральцы Константин СТАРЫХ

Ракетные старты 
академика Макеева
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ВАКАНСИИ
В столярный цех требуются рабочие. Заработ-
ная плата от 15 до 25 тыс. руб. Общежитие. 
Оплата проезда, возможна вахта.  
Тел. 8-922-679-82-32.
УКЦ «Нефтегазстрой» (работа на Ямале): 
рабочие строительных специальностей 
(можно без опыта), машинисты экскаватора, 
бульдозера, трубоукладчика, автогрейдера, 
ППДУ, ДЭС, РДК, автокрана (отечественная и 
импортная техника). Соцпакет, проживание, 
питание предоставляются, з/п сдельная 
40000-90000 руб. в месяц. 8-351-2672315, 
8-919-3472515, ukc06@mail.ru.
ООО «Совхоз Береговой» Каслинского района 
приглашает на работу трактористов.  
Моб.: 8-904-942-4310.
Бетонщики, сварщики, штукатуры-маляры, пли-
точники и разнорабочие требуются для работы 
на вахте 60/30. з/п от 42000. 8-919-313-96-86

РАЗНОЕ
АВТОВЫКУП, 8-951-770-15-54.
Бурение на воду. Гарантия 7 лет. 8 (351) 751-24-17.

Срубы из башкирского леса, доставка,  
т. 8-908-091-25-05.

ПРОДАМ
Продам 1-комнатную квартиру, площадь комнаты 
18 м2, общая площадь квартиры 31 м2. г. Златоуст, 
С/З, 1 кв., д. 18. Балкон. Евроокна. Косметический 
ремонт. Домофон. Собственник.  
Тел. 8-906-865-90-81.

Продам двухэтажный дом. Златоуст. Район Урень-
га. Вода, газ, подъезд круглый год. Собственник. 
8-906-865-90-81.

Частное рекламное объявление в газету 
«ГУБЕРНИЯ» можно подать по адресам:

 Свердловский пр., 60, Челябинский Дом печати;
 по телефону 066.

Стоимость:

строчная реклама и объявление – 11 руб. (1 знак);
выделить жирным шрифтом + 25%;
 выделить рамкой + 25%.


